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Фото Романа ФЁДОРОВА

Обо всём, что произошло и очаровало
на площади 400-летия Тюмени,
расскажет Дарья Юшкова Подробности

на стр. 4

День физкультурника в этом году поражает
размахом и компактностью одновременно.
30 площадок уместились на одной локации.
Не иначе, как... 

УЛИЧНАЯ МАГИЯ

СЧАСТЬЯ!
ЗДОРОВЬЯ!

Наш регион празднует
юбилей. 80 лет назад
он появился на свет.
С юбилеем!
Вспоминаем памятные
моменты спортивной
истории

с. 5-7 

Чемпионат области
со звёздами
федерального
масштаба с. 3 

Александр Симбирский
поясняет за спорт
будущего с. 10

ЖАРА
НА ЛЫЖНЕ

И В КОМПЕ,
      И НАЯВУ
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Можно по-разному относиться
к поражениям в спорте, в частности
в футболе. Первый вариант: грустить,
переживать, посыпать голову пеплом.
Второй способ — философский. Когда
даже в поражении можно найти плюсы.
Давайте попробуем спроецировать второй
метод на ФК «Тюмень». Наша команда
в минувшее воскресенье уступила
волгоградскому «Ротору» в пятом туре
чемпионата ФНЛ (0:1).

— Абсолютно согласен,
сто процентов, что они
были лучшими у гостей.
Плюс дополнительная мо-
тивация — играли против
бывшего клуба, хотели
себя показать. Молодцы,
ребят надо похвалить. Не
зря я вкладывал в них
силы и душу, — резюми-
ровал Меньщиков игру
Тюрина и Болотова в про-
шедшей встрече.

— Вас удивило то каче-
ство игры, которое показа-
ли и Болотов, и Тюрин?

— Нет, не удивило. Я
знаю их возможности. Мы
же хотели Болотова оста-
вить в команде, но, к со-
жалению, он решил уйти
в «Ротор». Что касается
Тюрина, то наше с ним

сотрудничество не полу-
чило продолжение, пото-
му что в последний сезон

он много пробо-
лел, был травми-
рован. Не сло-
жилось чуть-
чуть. А так,
конечно, в

перспективе они оба хо-
рошие футболисты.

— Понятно, что сейчас
Тюрин — футболист дру-
гого клуба. Но, чисто ги-
потетически, Владислав
достоин того, чтобы играть
в команде Игоря Меньщи-
кова в первой лиге?

— Думаю, да, достоин.
— Тюрин ушёл из «Тю-

мени» в 2023 году, за про-
шедший сезон он добился
прогресса?

— Ну да. Когда мы его
приглашали из «Крыльев
Советов», он был совсем
молодым футболистом
(сейчас Тюрину — 24 года.
— К.Л.), лимитчиком.
Первый сезон провёл, по-
том у него было много
травм, как я уже говорил.

«ТЮМЕНЬ» – ШКОЛА ЧТО НАДО!

Материал подготовил Константин ЛУБИН
Фото Романа ФЁДОРОВА и ФК «Ротор»

       Первенство России по футболу.
Мелбет-Первая лига.

4-й и 5-й туры

2 августа

ФК «Уфа» — ФК «Тюмень» — 2:2 (1:2)
Уфа. Стадион «Нефтяник».
«Уфа»: Баклов, Перченок, Кутин, Теняев, В. Карпов, Гуренко (Пасевич,

81), Шаваев (Адаев, 61), Мацхарашвили (Захаров, 81), Анисимов (Ложкин,
46), Агеян (Гыстаров, 85), Муллин.

«Тюмень»: Савин; Бем, Сухорученко, Шавлохов, Воропаев; Кенфак (Ку-
лишев, 56), Петров, Талалай, Коротаев (к) (Д. Карпов, 46), Ткачук (Медве-
дев, 46); Купцов (Калугин, 39).

Голы: 0:1 — Купцов, 2; 0:2 — Воропаев, 18; 1:2 — Агеян, 42; 2:2 —
Кутин, 65.

Предупреждение: Перченок — Савин, Талалай.
Удаление: Шавлохов, 35.

11 августа

ФК «Тюмень» — «Ротор» (Волгоград) — 0:1 (0:1)
Тюмень. Стадион «Геолог».
«Тюмень»: Савин; Бем, Сухорученко, Петров, Воропаев; Медведев (Тка-

чук, 46), Талалай, Петухов (Клёнкин, 46), Кенфак (Кулишев, 65); Карпов (к)
(Косарев, 73), Купцов (Коротаев, 46).

«Ротор»: Чагров, Семёнов, Швецов, Прищепа, Шумских (к), Плотников
(Шильников, 60), Болотов (Завезён, 79), Тюрин (Морозов, 60), Камлашев
(Касимов, 46), Агеев (Кухарчук, 60), Мальцев.

Гол: 0:1 — Прищепа, 3.
Предупреждение: Тюрин, Касимов, Семёнов.

0:1

2:2По игре, по моему мне-
нию, «Тюмень» не уступи-
ла. Хозяева доминировали
во втором тайме, но подве-
ла реализации и малое ко-
личество нестандартных хо-
дов. При этом прогресс на-
лицо, команда сыгрывается.
Значит, результаты придут.

Кроме того, обратим
наши взгляды на соперни-
ка. Лучшими игроками в
составе «Ротора» стали

экс-футболисты «Тюме-
ни» Евгений Болотов и
Владислав Тюрин. Пер-
вый отдал голевой пас,
второй создал приличное
количество голевых мо-
ментов и был самым опас-
ным у волжан в атаке.

Парни произвели фу-
рор. Интересно, а какое
мнение по этому поводу у
главного тренера «Тюме-
ни» Игоря Меньщикова?

Игорь МЕНЬЩИКОВ:

Прошедший сезон Тюрин
стабильно отыграл за «Но-
восибирск», сейчас ста-
бильно выступает в Вол-
гограде. У него есть хоро-
шие качества, вы сами всё
видели, молодец!

— Да, у Тюрина есть
много достоинств: скорос-
тной, мобильный, резкий,
взрывной. Чего ему не хва-
тает?

— Понимаете, если бы
он свои моменты реализо-
вал, забил бы хотя бы два
гола в нашем матче, то в
«Роторе» бы не играл. Ду-
маю, те же «Крылья Сове-
тов» его забрали бы, и вы-
ступал бы он в РПЛ. Но,
видимо, не всё так сразу.
Главная его проблема —
реализация голевых мо-
ментов. Всегда так было.
Мы тоже с этим боролись.
Вспомните, когда он играл
за «Тюмень», сколько для
него создавали возможно-
стей для взятия ворот и
сам он создавал. Тюрин
много не забивал из вы-
годных позиций.

— Можно ли сказать,
что «Тюмень» — хорошая
школа для футболистов.
Получается, наша команда
подготовила двух лидеров
для клуба первой лиги, дала
им своего рода высшее фут-
больное образование?

— Конечно, можно по-
хвалить самих себя. Но я
думаю, что это не просто
похвала, а факт. Причём
не только для «Ротора», но
и, например, Илью Поро-
хова для «Урала» мы под-
готовили. Он тоже прихо-
дил к нам мало кому из-
вестным молодым челове-
ком. «Тюмени» нужно по-
ставить в заслугу, что мы
умеем работать с молоды-
ми ребятами.

— Это же плюс не толь-
ко к карме, но и вклад в
будущее. Значит, способ-
ная молодёжь будет стре-
миться попасть в «Тю-
мень», зная, что там мож-
но добиться значительного
прогресса?

— Надеюсь, что так и
будет.

1.  Расскажите о своих
ощущениях, эмоциях после
матча против «Тюмени»? Два
сезона провели в этом клу-
бе. Наверное, не привычно
играть с командой, которая,
по сути, дала вам путевку в
профессиональный футбол?

2.  Как вы оказались в
«Роторе»?

3. Ротор играет совсем в
другом стиле, нежели «Тю-
мень». Трудно было к нему
приспособиться? Где труднее
играть: в бывшей или нынеш-
ней команде? Отличается ли
как-то ваша роль на поле в
Волгограде и в Тюмени?

4. Какую роль в вашем
становлении как футболиста
сыграл главный тренер «Тю-
мени» Игорь Меньщиков?
Добились ли вы прогресса,
выступая за чёрно-белых?

Владислав ТЮРИН:
БЛАГОДАРЯ «ТЮМЕНИ»
МНОГО ЧЕГО ИЗМЕНИЛОСЬ
В МОЕЙ ГОЛОВЕЕвгений БОЛОТОВ:

«РОТОР» — КЛУБ СО СЛАВНОЙ
ИСТОРИЕЙ, ЛЮБОПЫТНО
БЫЛО ПРИНЯТЬ ТАКОЙ ВЫЗОВ

1. Эмоции были только положитель-
ные. Побеждать же всегда приятно и
радостно. Я бы не сказал, что было не-
привычно. Это очень интересный опыт:
вернуться на стадион «Геолог» и сыг-
рать против «Тюмени».

2. «Ротор» — клуб со славной исто-
рией, любопытно было принять такой
вызов.

3. Первое время были небольшие
трудности. Разные тренеры — разные
требования. Всё новое, всегда нужно
время в такой ситуации, чтобы освоиться
и привыкнуть. Сейчас всё хорошо. «Ро-
тор» и «Тюмень», как вы заметили, две
разные по стилю команды. В каждой
есть свои тонкости. Мои функции везде
одинаковы: помогать клубу побеждать.

1. Ощущение приятные. Много хоро-
ших воспоминаний, моментов. Да, по-
рой было тяжело, но я рад тому време-
ни, которое провел в «Тюмени». Много
чего изменилось в моей голове благода-
ря этому периоду. Стал более ответствен-
но относиться ко всему в жизни. Мело-
чей не бывает, поэтому стараюсь быть
профессионалом.

2. Об интересе «Ротора» узнал сразу
после игры в стыковых матчах этим ле-
том между «Новосибирском», за кото-
рый выступал, и Волгоградом. Агент
позвонил и сказал, что меня хотят ви-
деть в команде. Я, недолго думая, со-
гласился. Играть в таком клубе, как «Ро-
тор», это счастье. Такая история, потря-
сающие болельщики, стадион, город.
Мне кажется, многие мечтают, чтобы
выступать за такой клуб.

3. Нетрудно было приспособиться сра-
зу с первых тренировок. Мы работаем,
чтобы становиться сильнее. Все понима-
ют требования главного тренера и в ка-

кой футбол мы стремимся
играть. Поэтому отдаём
все силы, чтобы быть луч-
ше день ото дня. Роль не
отличается от той, что
была в предыдущих клу-
бах. Я атакующий игрок.
Во всех командах были по-
хожие требования: ста-
раться обострять игру, со-
здавать моменты для ко-
манды, забивать и отдавать
голевые передачи, всегда
отрабатывать в обороне.
Но мне во всём надо при-
бавлять. Предстоит ещё
очень много работы.

4. —

Евгению Болотову и Владиславу Тюрину я задал одни и те же вопросы, вот что
ответили нынешние волгоградцы и бывшие игроки «Тюмени». Скажу сразу,
оба в один голос заявили, что этот матч для них не был принципиальным,
просто хотели победить, как и в любой другой игре.

?

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ СРЕДИ КОМАНД ПЕРВОЙ ЛИГИ
СЕЗОНА 2024-2025

ПОЛОЖЕНИЕ НА 14 АВГУСТА

И В Н П Мячи О
1 «АРСЕНАЛ» (Тула)  5  4  1  0  6-2 13
2 «УРАЛ» (Екатеринбург)  5  3  1  1  8-4 10
3 «НЕФТЕХИМИК» (Нижнекамск)  5  3  1  1  7-6 10
4 «ЧАЙКА» (Песчанокопское)  5  2  3  0 10-5  9
5 «ТОРПЕДО» (Москва)  5  2  3  0  8-3  9
6 «СОКОЛ» (Саратов)  5  2  3  0  4-2  9
7 «РОДИНА» (Москва)  5  2  2  1  4-3  8
8 «АЛАНИЯ» (Владикавказ)  5  2  1  2  4-2  7
9 ФК «СОЧИ»  5  2  1  2  6-6  7

10 «РОТОР» (Волгоград)  5  2  1  2  3-3  7
11 «БАЛТИКА» (Калининград)  5  1  4  0  5-3  7
12 «ЕНИСЕЙ» (Красноярск)  5  2  0  3  4-5  6
13 «КАМАЗ» (Набережные Челны)  5  1  1  3  3-5  4
14 ФК «ТЮМЕНЬ»  5  1  1  3  4-7  4
15  «СКА-ХАБАРОВСК»  5  1  1  3  2-9  4
16 «ЧЕРНОМОРЕЦ» (Новороссийск)  5  1  0  4  5-9  3
17 «УФА»  5  0  3  2  4-7  3
18 «ШИННИК» (Ярославль)  5  0  1  4  1-7  1

«ТЮМЕНИ» НУЖНО ПОСТАВИТЬ
В ЗАСЛУГУ, ЧТО МЫ УМЕЕМ
РАБОТАТЬ С МОЛОДЫМИ
РЕБЯТАМИ

4. Игорь Анатольевич
сыграл большую роль в
моём развитии, за что я
ему благодарен. Да, «Тю-
мень» дала мне путёвку в
первую лигу. Но самое глав-
ное, что Игорь Анатольевич
научил меня правильно
относиться к футболу и к
своей работе. Если вкрат-
це, то нужно каждый день
дополнительно работать
над собой.

САМЫЕ ПРОДОЛЖИТЕЛЬНЫЕ
БЕЗВЫИГРЫШНЫЕ
ДОМАШНИЕ СЕРИИ

ФК «ТЮМЕНЬ» В ФНЛ В XXI ВЕКЕ 8матчей
(4 ничьи,
4 поражения)

2017 20.05.2017
ФК«Тюмень» –
«Динамо» (Мск) – 0:2
...
02.09.2017
ФК «Тюмень» –
«Химки» — 2:2

6матчей
(4 ничьи,
2 поражения)

2018 04.08.2018
ФК «Тюмень» —
«Краснодар-2» — 0:1
...
08.09.2018
ФК «Тюмень» —
«Луч» — 0:0

6матчей
(2 ничьи,
4 поражения)

2019 16.03.2019
ФК «Тюмень» —
«Чертаново» — 1:1
...
19.05.2019
ФК «Тюмень» —
«Зенит-2» — 1:2
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ВСЕ ЗВЁЗДЫ В ГОСТИ БУДУТ К НАМ!
Лыжные гонки

Если звёзды приезжают, значит,
это кому-нибудь нужно? Вопрос отнюдь
не риторический, ответить на него можно
твёрдо: да! Если опытные лыжники
с мировым именем и серьёзными титулами
приехали на чемпионат Тюменской
области, значит, это действительно
необходимо. Тут можно лишь уточнить,
а зачем именно?

В Центре зимних видов
спорта «Жемчужина Сиби-
ри» состоялся летний чем-
пионат Тюменской обла-
сти по лыжным гонкам.
Участие в нём приняли не
только молодые спортсме-
ны, которые ещё грезят об
Олимпиаде, но и призёры
крупных международных
стартов. Мы спросили у
местных лыжных грандов,
зачем им региональный
турнир и нужно ли, чтобы
«звёздное» представитель-
ство на таких соревнова-
ниях росло.

Это несложно
Речь не о

том, что-
бы стать
одной из
лучших
молодых
лыжниц
с т р аны .
Это как
раз непрос-
то, но тю-
менка Ели-
завета Пантрина справля-
ется. Упорно трудится и
показывает впечатляющие
результаты на трассе. Не-
сложно — это приехать
домой ради областного
старта. Особенно, если
гонки выпадут на паузу
между сборами с нацио-
нальной командой.

— Во-первых, я высту-
паю за Тюменскую об-
ласть, — сказала спорт-
сменка. — Живу здесь и
мне нетрудно сбегать на
чемпионате. А, во-вторых,
это, наоборот, только в
радость! Чтобы дети по-

Приезжал на со-
ревнования,
смотрел, как
другие высту-
пают. Сам
через всё
прошёл и по-
нимаю, како-

во это ребятам
— бегать со взрос-
лыми, соревно-
ваться с ними.

Но это очень важ-
но. Таким образом
мы популяризиру-
ем лыжные гонки.
Молодые спорт-
смены видят сти-
мул и могут ста-
вить себе задачи,
обозначать стремле-
ния, в плане результа-
та. Для них это плюс
и в эмоциональном

смотрели, как я соревну-
юсь, и, возможно, чему-
то у меня научились.
Очень приятно, что при-
глашают на такие сорев-
нования. Пообщаться с
детишками для меня —
большой плюс.

Новые
горизонты

Серебряный и бронзо-
вый призёр чемпионатов
мира Глеб Ретивых не ста-
нет спорить с Пантри-
ной. Приглашать на
местные турниры
опытных лыжни-
ков не просто
можно, но и нуж-

но. Ведь все ве-
ликие с чего-то
начинали.

— Я тоже та-
ким же пацаном
был, — с улыбкой
отметил Ретивых. —

Материалы подготовила Дарья ЮШКОВА
Фото Романа ФЁДОРОВА

ПРИЗЁРЫ ЛЕТНЕГО ЧЕМПИОНАТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ПО ЛЫЖНЫМ ГОНКАМ

плане. Помогает
открывать но-
вые горизон-
ты.

Помнит о
своих впе-
чатлениях от
встречи со

звёздами на
лыжне и Анна Хо-
ботова. Девушка
подтверждает: её

титулованный земляк
прав!

— Мы постоянно
видим наших опытных
спортсменов на чем-
пионатах, на Кубке
России. А те ребя-
та, которые толь-
ко-только начина-
ют, с ними ведь не
пересекаются. Я
лет пять назад бы
сказала: ничего себе,
я выступаю на той же
трассе, что и люди, ко-
торые бежали на Олимпи-
аде! Это ведь огонь, ко-
нечно, надо их звать!

Операторская
работа

Четырёхкрат-
ная чемпион-
ка зимней
Универсиа-
ды Алиса
Жамбалова
рассказала о
том, что об-
щее соперни-
чество полезно
не только в пла-
не мотивации,
но и совершенствования
техники.

— Надо бегать с силь-
нейшими спортсменами.
Во-первых, по финишу
видно, на сколько ты от-
стаёшь, и в дальнейшем
можно, ориентируясь на
результат, готовиться к
следующим соревновани-
ям. Во-вторых, тренеры
на трассе снимают видео

3 августа Гонка с раздельного старта, классический стиль

21:26,7

(Тюменская обл.)

Елизавета
ПАНТРИНА

+13,6

(Тюменская обл.)

+49,2

(Тюменская обл.)

Анна
ХОБОТОВА

Женщины, 7,5 км

Алиса
ЖАМБАЛОВА

28:45,9

(Хабаровский край)

Дмитрий
ПУЗАНОВ

+2,0

(Тюменская обл.)

+37,2

(Тюменская обл.)

Илья
САННИКОВ

Мужчины, 10 км

Иван
ЯКИМУШКИН

4 августа Спринт, свободный стиль (результаты по квалификации)

3:50,5

(Тюменская обл.)

Елизавета
ПАНТРИНА

+7,7

(Тюменская обл.)

+8,2

(Тюменская обл.)

Анна
ХОБОТОВА

Женщины, 1,7 км

Алиса
ЖАМБАЛОВА

3:18,7

(Хабаровский край)

Дмитрий
ПУЗАНОВ

+2,4

(Тюменская обл.)

+3,8

(Тюменская обл.)

Александр
ДЕЛЬЦОВ

Мужчины, 1,7 км

Глеб
РЕТИВЫХ

Глеб
РЕТИВЫХ

Анна
ХОБОТОВА

Алиса
ЖАМБАЛОВА

и потом показывают нам.
Лыжник видит и понима-
ет, как надо двигаться, как
совершенствовать техни-
ку.

Поэтому считаю, что и
на областных соревнова-
ниях, а не только на все-
российских, надо сопер-
ничать с лучшими, чтобы
знать, к чему стремиться.

Секретный
подход

А как же сде-
лать так, чтобы
все звёзды в
гости были к
нам? Отве-
чает стар-
ший тренер
сборной Тю-

менской об-
ласти по лыж-

ным гонкам Ан-
дрей Иванов. Ну-

жен прагматичный подход
и чуть-чуть хитрости.

— Когда мы проводим
областные соревнования,
то я обязательно созвани-
ваюсь со всеми, кто про-
ходит подготовку в

сборной, — расска-
зывает Андрей Ни-
колаевич. — Сей-
час таких девять
человек, и все в
разных группах.
Мы специально
организуем чемпи-

онат в межсборье,
чтобы пара лыжников
точно смогла при-
ехать.
Если прибудут все, то

молодёжь не попадёт в
призы. А когда один-два,
то получается, что на пье-
дестале почёта стоит
олимпийский медалист, и
тут же ты — молодой лыж-
ник. У наших мальчишек
и девчонок крылья за спи-
ной вырастают. Только
это секретный подход
(улыбается).

Елизавета
ПАНТРИНА

Андрей
ИВАНОВ
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Если увидите анонс масштабного
спортивного мероприятия, обязательно
обратите на него внимание. Вдруг вы
посетите фестиваль и откроете в себе
ранее неизведанные таланты.
Я вот сходила на празднование
Дня физкультурника и узнала о своих
способностях много нового. И локаций
на площади 400-летия Тюмени было так
много, что попробовать захотелось всё!

Энное
количество

В роли зрителя мне
довелось оценить пло-
щадки чир-спортсме-
нов, борцов, дзюдоис-
тов, ребят из воркаута.
На танцевальной уда-
лось уловить мотивы
знакомых песен и даже
скромно повторить
пару движений. Но это
было бы слишком
просто — прий-
ти на День
физкультур-
ника, чтобы
только по-
смотреть на то,
что предлагали
г о р о ж а н а м
спортивные
федерации и
клубы города.
Поищем-ка то,
в чём можно
принять учас-
тие.

Таких лока-
ций оказалось
дос т а точно .
Как и желаю-
щих их опро-
бовать. Внима-
ние детворы,
например, кроме места
проведения весёлых стар-
тов, привлёк и лазертаг —
аналог традиционного
пейнтбола, только с
лазерным, аб-
солютно бе-
зопасным
оружием.
Приня-
ли ребя-
та в ко-
манду и
меня.

Сопер-
н и ч а л и
три на три:
три активные
девчонки против меня и
двух озорных мальчишек.
До этого ни во что подоб-
ное я не играла, но напар-
ники меня уверили — они
всё знают и, если нужно,
прикроют.

Затем долю спо-
койствия внёс и
организатор этой
активности Максим
Шереметьев — ис-
полнительный ди-
ректор тюменской
федерации лучного
боя. Он рассказал,
что в лазертаг мо-
гут играть люди
любого возраста и
пола. Суть дос-
тупной дисципли-
ны — нанести ко-
манде противника
больший урон. Бе-
гать пришлось с ла-
зерной винтовкой и
в жилетах, напоми-
нающих спасатель-
ные. На них закрепле-
ны датчики, в которые и
нужно попадать. Кроме
этого, сенсоры есть и
на самом оружии.
Как и небольшой
дисплей, который
показывает, сколько
«жизней» осталось у
обладателя оборудова-
ния.

л и н ,
п о д о б -

ных ла-
зертагу. Зимой можно ус-
траивать снежные бои, ле-
том — сражаться на водя-
ных пистолетах. Или стать
участником лучного
боя, используя спе-
циальное оружие
и стрелы, чтобы
целиться друг в
друга.

На Дне физ-
культурника
также была
площадка, где
каждый мог ос-
воить лук. Не в
формате боя, конеч-
но, но поразить пару
мишеней — запросто.

Меня научил обра-
щаться с оружием
Максим Марилов,
который сам отлич-
но разбирается в
тактических дис-
циплинах. Хвати-
ло пары выстре-
лов, чтобы при-
выкнуть к натя-

жению тетивы, но
до совершенствова-

ния техники мне, конеч-
но, ещё далеко. Максим
успокоил, ведь главное —
это практика.

— Нужно больше тре-
нироваться, чтобы точно
попадать. И если вы ос-
воите такой вид лука, то

и с настоящим
справитесь без

проблем. Мы
же на на-
шей лока-
ции пред-
л а г а е м
всем же-
л а ю щ и м
просто по-

пробовать
себя в луч-

ном виде
спорта и уз-

нать, подходит ли вам эта
дисциплина.

Звучит просто,
но бегать, пря-
чась в укры-
тиях, оказа-
лось куда
сложнее. Игра
требует не-
плохой вы-
носливос-
ти! Прове-
дёшь пару
раундов и
похуде-
ешь на
э н н о е

к о -
л и -
ч е -

ство граммов. Знала бы я
об этой игре до наступле-
ния лета…

Главное, что теперь уз-
нала. Мы с парнями, кста-

ти, выиграли. Прият-
ный бонус к освое-
нию новой дис-
циплины.

Как Китнисс
Эвердин

От одной так-
тической игры я

плавно перешла к
другой. Максим

Шереметьев расска-
зал, что существует огром-
ное множество дисцип-

От первого лица Материал подготовила Дарья ЮШКОВА
Фото Романа ФЁДОРОВА

Максим
ШЕРЕМЕТЬЕВ

Максим
МАРИЛОВ

Алексей
ЦУРИХИН

НЕ ПРОХОДИТЕ
МИМО!

НЕ ПРОХОДИТЕ
МИМО!

Мне удалось
попасть в мишень
два раза из четы-
рех. Так как я
стараюсь мыс-
лить позитивно,
то вердикт таков:
мой стакан напо-
ловину полон, а
значит, потенци-
ал имеется. Нуж-
но серьёзно
присмотреться
к активностям
с луком. И во
время очередно-
го прилива мо-
тивации обяза-
тельно запи-
саться на пару
занятий, ведь это

по-
настояще-
му увлека-
т е л ь н о .
Чувствуешь
себя насто-
ящей Кит-
нисс Эвер-
дин из «Голодных Игр»…

Легковушки
и покрышки

Уходить, не попробовав
что-то ещё, было бы пре-
ступлением. Захотелось
притормозить у ло-
кации «Тюмени
Сильной», на
к о т о р о й
крепкие пар-
ни таскали
покрышки и
даже авто-
мобили в
рамках тур-
нира по сило-
вому экстриму.
Зрелище, как все-
гда, было захватывающим.
Но диктор на площадке
почему-то объявил, что
девушек они приглашают
посмотреть на сие дей-
ство, но не поучаствовать.
Странно, а вдруг я смогла
бы сдвинуть легковушку с
места. Поэтому специаль-
но решила поискать себе
занятие из силовых дис-
циплин и нашла очень
быстро.

Рядом обосновалась
Ассоциация армрестлеров
ArmKing, и за столами со-
брались не только про-

фессиональные спортсме-
ны, но и любители. А ру-
ководитель проекта Алек-
сей Цурихин охотно согла-
сился дать мне мастер-
класс «ручной» борьбы.

— «Подтехник» суще-
ствует множество, но ос-

новных техник две:
«крюк» и «верхом».

Первая относится
к силовым, а за-
дача второй —
выбить кисть
или пальцы
сопернику.

З в у ч и т
жутковато,
согласна.
Но но-
вичков
н и к т о
т р а в -
м и -
р о -
вать
н е

соби-
рает-
ся, не
беспо-
к о й -
т е с ь .
Алексей
несколь-

ко раз даже поддался, что-
бы мне удалось прочув-
ствовать нюансы ведения
поединка на себе.

Я, к слову, оказалась не
единственной девушкой
на площадке. Были ещё
любопытствующие кра-

сотки, которые
охотно вставали

за стол, чтобы
понять, что к
чему.

— Дев-
чонки в на-
шем виде
спорта есть,
— сказал

Алексей, — и
женский армре-

стлинг очень кра-
сивый. Но, конечно,
представительниц пре-
красного пола меньше,
чем мужчин. Хотя и сре-
ди них есть мастера
спорта, которые запросто
справляются с парнями-
перворазрядниками.

Что ж, звучит, как вы-
зов. Надо бы набрать фор-
му к следующему Дню
физкультурника, чтобы
чувствовать себя во всех
дисциплинах уверенно.
Ну и попробовать автомо-
биль толкнуть — почему
бы и нет!

`
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Фото из архива «СМ»

80 ЛЕТ СПОРТИВНОГО ПУТИ

1940-е
Самыми массовыми видами

спорта и дисциплинами в первые
годы жизни области были лыжные
гонки и легкоатлетический кросс.
В 1944 году в профсоюзно-комсо-
мольских лыжных забегах приняли
участие 26887 человек. Ведущие
спортсмены — Николай Беженцев
и Виктор Труфанов.

В 1945 году в Тюмени открылась
спортшкола с отделениями «Лыж-
ные гонки», «Лёгкая атлетика» и
«Гимнастика» под руководством
Павла Иоанидиса. Через четыре
года — педагогическое училище
физического воспитания. К 1950
году в области работали уже три
спортшколы.

1950-е
В 50-е годы в области был очень

популярен хоккей с мячом. В чем-
пионатах РСФСР в разные годы
принимали участие тюменские ко-
манды «Динамо», «Локомотив»,
«Судостроитель», завода АТЭ.

1960-е
Динамично развивалась тяжёлая

атлетика. На Всесоюзных соревно-
ваниях в Киеве лесоруб из Юргин-
ского района Василий Кузьминых
выполнил норматив мастера спорта
СССР. Чемпионам было где расти.
Только в секциях областного сове-
та ДСО «Труд» занимались более 22
тысяч человек.

В 1967 году появился атлетичес-
кий клуб «Антей», первый в нашей
стране. Его создатель и бессмен-
ный руководитель, отец бодибил-
динга Тюменской области Евгений
Колтун воспитал заслуженных ма-
стеров спорта (Наталья Проскуря-
кова, Элина Гоок, Юлия Ушако-
ва), чемпионов мира по бодибил-
дингу и бодифитнесу. «Антей» пе-
режил всё: веяния времени, гоне-
ния властей в советский период. Но
выжил и по-прежнему здравствует
и процветает.

1970-е
В 1974 году в общеобразователь-

ных школах Тюменской области
были организованы спецклассы.
Плавание — 4, волейбол — 2, лыжи
— 1, хоккей с шайбой — 1. В на-
шем регионе, включая ХМАО-Югру
и ЯНАО, ударными темпами росло
количество спортивных сооруже-
ний. 1971 год — 1347, 1976 — 2601.
Число физкультурников с 1970 по
1979 годы увеличилось с 285 до 482
тысяч человек.

1980-е
80-е ассоциируются с именем

Фармана Салманова. Благодаря ос-
нователю тюменской школы геоло-
гии, руководителю «Главтюменьге-
ологии» на 80-е годы пришёлся рас-
цвет тюменского футбола. На ста-
дионе «Геолог» матчи одноимённой
команды регулярно собирали по де-
сять и более тысяч болельщиков.
Тюменские футболисты завоевали
Кубок РСФСР и вышли в первую
лигу чемпионата Советского Союза.

Звездой мировой величины стал
уроженец села Осинцево Абатского
района — велогонщик Сергей Усла-
мин. Чемпион Советского Союза,
победитель трёх велогонок мира
(1984, 1986 и 1988).

В 1985 году тюменский тренер Ле-
онид Гурьев набрал первую группу
«стреляющих лыжниц». Эту дату
принято считать днём рождения об-
ластного женского биатлона. Тремя
годами ранее Ольга Абдюшева (Ши-
пулина) первой из тюменок выпол-
нила норматив мастера спорта в би-
атлоне.

1990-е
Командой десятилетия стал хок-

кейный «Рубин», который в 1996
году дошёл до полуфинала плей-офф
Межнациональной лиги — аналога
нынешней КХЛ.

2000-е
Тюменский «Газовик» стал базо-

вым клубом студенческой сборной
России по хоккею. В 2003-м и 2005-м
она выигрывала зимние всемирные
Универсиады. В областной столице
проходили турниры среди сборных
ведущих мировых хоккейных держав.

В 2003-м МФК «Тюмень» дебю-
тировал в элите отечественного фут-
зала — российской суперлиге. В се-
зоне 2009-2010 команда завоевала се-
ребро чемпионата страны.

2010-е
В 2011 году открылся Центр зим-

них видов спорта «Жемчужина Сиби-
ри». Один из лучших лыжно-биатлон-
ных комплексов мира принимал чем-
пионаты России, Европы, а в 2018
году в Тюмени состоялся этап Кубка
планеты, на котором блистал леген-
дарный француз Мартен Фуркад.

Визитной карточкой тюменского
спорта становится дзюдо. В 2011 году
Тюмень принимала чемпионат мира.
международные турниры с участи-
ем звёзд мирового дзюдо становят-
ся привычным явлением для облас-
тной столицы. Например, этапы пре-
стижного международного турнира
«Большой шлем», коммерческие со-
ревнования с участием олимпийских
чемпионов и призёров Игр.

Хоккейный клуб «Рубин» в 2011
году стал первым в истории чемпи-
оном ВХЛ.

2020-е
Через 11 лет «Рубин» вновь ста-

новится чемпионом ВХЛ. В 2019
году МФК «Тюмень» добыл звание
чемпиона России. В сезонах 2019/
2020, а также 2021/2022 тюменские
футзалисты дошли до Финала четы-
рёх Лиги чемпионов УЕФА.

Евгений Колтун

Василий Кузьминых

Фарман Салманов

Трамплин в Тобольске

Играет ХК
 «Водник»

Идёт
матч  «Гео

лог» — ЦСКА

Леонид Гурьев

Сергей Усламин

Владимир Путин на открытии «Тюмень-дзюдо»



«СПОРТИВНЫЙ
№21 (1159) | 14–206666666666

СПАРТАКИАДА «ЯРОСТ
Исторический ракурс: юбилейное

«Край большой тюменской нефти» —
так называли нашу область в годы открытий
и титанического труда. И ничего
удивительного, что именно Тюмень избрали
для столь сенсационного события.
Состоявшегося в середине августа
1978 года… И это Всесоюзная Спартакиада
ударных комсомольских
строек.

Вначале был
огонь

…Да-да, пламя фа-
кела, пусть и не
вполне похожего на
олимпийский. Но по
духу, жару, силе —
одной с ним крови!

Огонь пришёл с
первой промысловой
скважины Уренгойс-
кого месторождения.
Точнее, прилетел в
наш город по возду-
ху — его доставил
бригадир Владислав
Бондарь из Всесоюз-
ного ударного отря-
да имени ХVIII съез-
да ВЛКСМ. И уже на
стадионе «Строи-
тель», в день торжествен-
ного открытия Спартакиа-
ды, он передал эстафету
мастеру спорта междуна-
родного класса Валентину
Тимофееву. А тому, одно-
му из лучших молодых
конькобежцев страны,
предстояло поджечь ту
большую чашу, что впер-
вые появилась на «Строи-
теле» (см. фото).

Прекрасные мгновения,
так не похожие на всё, что
видели здесь до сих пор!
Неужели ваш корреспон-
дент забыл их? И смог
вспомнить только сейчас,
после желанной находки в
Сети. Что ж, старое видео
тоже может быть артефак-
том. Пятиминутный фильм
Тюменского телевидения,
посвящённый Спартакиаде
«яростного стройотряда»
(столь необычное моё на-
звание подсказано песней
Анны Пахмутовой и Нико-
лая Добронравова).

Могу теперь пересказы-
вать эту ленту, наверное, по
секундам. Что называется,
легла на сердце. Если вам
тоже интересно, то вот
ссылка на неё: ok.ru/video/
4345546017412.

Не ударить
в грязь лицом

— Мы начали готовить-
ся к финалу Спартакиады

бовалась уйма!
Где-то чеканили
медали, штампо-
вали памятные
значки — всё
своё, тюменс-
кое… Продумали
питание для всех
команд — истин-
но спортивное…
Мобилизовали
лучшие автобусы
из имевшихся в
наличии — вен-
герские «Икару-
сы»… А сколько
наглядной агита-
ции появилось
на улицах, в
аэропорту и на
вокзале! И везде
красовалась эмб-

лема Спартакиады, кото-
рую нарисовали в нашем
Художественном фонде…

Никаких
прогнозов

Вновь просится на ум
строка из песни того вре-
мени — «Мой адрес — Со-
ветский Союз». Так мож-
но было сказать о тех ад-
ресах, откуда прибыли к
нам команды многоборцев
ГТО. Это Москва (строи-
тельство объектов Олимпи-
ады-80), Байкало-Амурская
магистраль, Атоммаш, Ка-
мАЗ, Саяно-Шушенская
ГЭС в России и Ингурская
в Грузии… Прилетели бе-
лорусские друзья-мелиора-
торы земель Полесья. И
посланцы Донбасса, возво-
дящие новые цеха метал-
лургического комбината. И
самые дальние гости — из
Якутии…

17 дружин-незнакомцев.
А последние две, представ-
лявшие гремевший тогда на
весь СССР Самотлор (ста-
ло быть, нижневартовцы) и
нефтяники Сургута успели
показать свою недюжин-
ную силу в областной
Спартакиаде, датирован-
ной июлем. Те старты со-
брали спортсменов 8 удар-
ных строек из 13. Надо
было попасть в «топ-2» —
и упомянутым выше это

удалось. А внимательные
зрители открыли для себя
Валерия Саламатова, Вла-
димира Якушева (тёзку и
однофамильца будущего
тюменского губернатора),
Людмилу Волегову и дру-
гих. Хотя спрогнозировать,
как высоко они поднимут-
ся по турнирной лестнице,
не представлялось возмож-
ным. Информации о новых
соперниках — ноль, про-
гнозов — никаких.

…И вот самые после-
дние приготовления. По-
мнится, в один из августов-
ских дней ваш корреспон-
дент обошёл весь «Строи-
тель» с директором стади-
она Валерием Бастрыки-
ным. Не скрывая радости,
он предъявил новенькую
резино-битумную дорожку
с фотофинишем, сверкаю-
щие свежими красками
трибуны. Душевые, разде-
валки, «озвучка» — всё
привели в порядок. Вале-
рий Борисович искренне
хвалил рабочих Сибжилст-
роя и болгарской строи-
тельной группы в Тюмени
— это они приложили руки
и умения ради обновления
нашей лучшей арены.
«Ждём! Мы готовы».

Вертолёт на поле!
И как только вихрь от

массивного МИ, севшего в
самом центре футбольного
поля, не смёл, не расшвы-
рял весь тщательно разме-
щённый реквизит! Оказы-
вается, позаботились и об
этом… Вертолётный де-
сант, парни и девушки в
зеленой стройотрядовской
форме, быстренько ставит
палатки. А потом, на гла-
зах переполненного стади-
она, приступает к зарядке:
«Чтобы тело и душа были
молоды, закаляйся, как
сталь!»

Праздник, каких Тю-
мень ещё не видела воо-
чию, стартовал в полдень
Всесоюзного дня физкуль-
турника — 12 августа… Не
стану пересказывать всё,
выделю главное. Но, преж-

за полгода до него, — рас-

сказывает в наши дни
Александр Романов (в ту
пору заведующий отделом
спортивной и оборонно-
массовой работы обкома
ВЛКСМ). — Однажды по-
звонили из Москвы: так,
мол, и так, вам принимать
премьеру! Собрали, очерти-
ли круг неотложных вопро-
сов — и вперёд! Оргкоми-
тет, мощный по составу,
возглавил первый замести-
тель председателя облис-
полкома Юрий Старцев.

Что оказалось самым
сложным? Подобрать
очень многих участников
праздника на стадионе —
это около полутора тысяч
человек! Знамённая груп-
па, танцевальная, массов-
ка для театрализованного
действия… Привлекли ре-
бят из ПТУ и техникумов,
спортивных школ, курсан-
тов ТВВИКУ…

Требовалось привести в
порядок стадион и другие
спортивные базы. Конечно,
регулярно бывал там и ви-
дел, как всё замечательно
обновляется. Но это толь-
ко часть той масштабной
подготовки, в которой уча-
ствовал, похоже, весь го-
род. Каждый из крупных
заводов получил задание по
изготовлению реквизита. В
ателье неутомимо шили —
одних костюмов для учас-
тников представления тре-

де всего, парад участников
и аплодисменты почётным
гостям (среди них — «ог-
ненный тракторист»* Пётр
Дьяков и лётчик-космонавт
СССР, Герой Советского
Союза Виталий Жолобов,
председатель совета ветера-
нов Магнитки Александр
Бричко и первостроитель
Днепрогэса Пётр Михеен-
ко, участник самой первой
Всесоюзной Спартакиады
1928 года Владимир Кис-
лухин и олимпийская чем-
пионка по конькобежному
спорту Лидия Скоблико-
ва)… А далее — короткий
марш-бросок с пылающим
факелом к чаше стадиона.
Бегун в алой майке делает
тот огонь, что доставлен с
Уренгоя, видимым всей
арене… Причудливые, но и
синхронные движения со-
тен ребят на зеленом газо-
не — они «рисуют карту»
СССР и обозначают на ней
адреса строек, откуда при-
были спортсмены-любите-
ли.

Секретарь ЦК ВЛКСМ
Дмитрий Охромий объяв-
ляет состязания многобор-
цев ГТО открытыми. По-
казательные выступления и
концертные номера сменя-
ют друг друга. Здесь и ак-
робаты из сборной страны,
мастера спорта по художе-
ственной гимнастике и
прыжкам на батуте, лучшие
творческие коллективы

Очерк подготовил Владимир ТАНКОВ
Фото ГАСПИТО, а также из газет «Тюменская правда» и «Тюменский комсомолец»

Тюмени, и даже Вильнюс-
ская хоровая капелла. Пуб-
лика смотрит и слушает,
отбивает ладоши, наслаж-
дается зрелищем, каких
ещё не было. Все, похоже,
забывают о жаре… А в про-
исходящее плавно вклини-
ваются первые старты —
это стометровка! Где глав-
ным героем становится
наш земляк Якушев. В сво-
ей второй возрастной груп-
пе, 30-летних, он проводит
своеобразный урок скоро-
сти для более молодых —
10,9 секунды, абсолютно
лучший результат дня!

Торжество венчает фут-
больный матч между дуб-
лёрами московского
«Спартака» и сборной удар-
ных комсомольских стро-
ек Тюменской области. По
какой-то причине я его не
увидел. И только сейчас не-
много света пролил собе-
седник Романов. По словам
Александра Васильевича,
«наши выиграли» (читай,
строители, да ещё в канун
своего профессионального
праздника).

На берег озера
и снова в город

«Воскресное утро. Брыз-
нул короткий дождь, и сно-
ва над стрельбищем ТВВИ-
КУ выглянуло солнце. В
траве у стрельбища, где
взметнулась шеренга

Начат путь
от той
северной
скважины,
где
«возгорелось
пламя».

ТЮМЕНСКАЯ, ВСЕС
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СТНОГО СТРОЙОТРЯДА» —
Исторический ракурс: юбилейноеОчерк подготовил Владимир ТАНКОВ

Фото из личного архива А.В.Романова

спортивных флагов, много-
борцы ГТО устроили вре-
менный бивак: в ожидании
своей смены на огневом
рубеже сели кружочком,
ведя разговор…»** Истин-
ные друзья-соперники!

Наш добрый знакомый
— автослесарь Валерий Са-
ламатов из Нижневартовс-
ка пребывал в добром на-
строении. Накануне совсем
неплохо «стартанул» в
спринтерском беге (11,7
сек.), а теперь, на вольном
воздухе у Андреевского,
выбил 94 очка из ста. И по-
радовался, узнав, что он —
один из лидеров.

Журналистская бригада
«Тюменского комсомоль-
ца» вела свой, особенный
счёт — интересным фактам
и подробностям. Оказыва-
ется, сначала Валерий, ещё
во время учёбы в Новоси-
бирском речном училище,
увлёкся другим многоборь-
ем — морским (для кото-
рого оно, море, не обяза-
тельно). И даже выполнил
норматив мастера спорта.
Новый вызов, ГТО, не стал
камнем преткновения.

…Возвращение в город,
на «Строитель» — и тре-
тий из пяти видов про-
граммы. Метание гранаты.
Вот где пришлось покру-
тить головой. И где в мой
буйной голове родился об-
раз… могучего индейца из
кинобоевиков студии

ступили здорово — три при-
зовые позиции в индивиду-
альном многоборье и сереб-
ро сургутян в командном
первенстве.

До свидания, друзья!
Все награды вручали на

церемонии закрытия со-
стязаний во Дворце куль-
туры железнодорожников.
Но прежде заместитель
главного судьи Борис Ми-
шатин объявил итоговые
результаты.

Хрустальный герб СССР
— таким, неожиданным и
очень эффектным, оказал-
ся главный приз, передан-
ный команде с Волги. Свои
оригинальные поощрения
многим спортсменам и дру-
жинам приготовили во вла-
стных структурах Тюменс-
кой области, Югры и Яма-
ла, а также на заводах и в
институтах — всё не пере-
числить!

…Был и хороший нео-
фициальный отдых перед
расставанием. Александр
Романов с улыбкой вспо-
минает, как отменно сня-
ли стресс столичные поста-
новщики масштабного шоу
на стадионе (их возглавлял
автор сценария и режиссер
этого действа Лев Немчик.
— В.Т.).

— Повезли их на озеро
Бобровое в Ярковском рай-
оне. Там ловятся линь, ка-
рась… Сварили вкусней-
шую уху, попели у костра,
выспались в палатках. А
утром набрели на шикар-
ное грибное место!

* * *

В те дни официально
объявили, что вторая Спар-
такиада ударных комсо-
мольских строек страны
пройдет через два года в
Краснодаре… Состоялась
ли она? Отсутствие хоть

I Всесоюзная спартакиадаI Всесоюзная спартакиадаI Всесоюзная спартакиадаI Всесоюзная спартакиадаI Всесоюзная спартакиада
ударных комсомольскихударных комсомольскихударных комсомольскихударных комсомольскихударных комсомольских

строекстроекстроекстроекстроек.
Тюмень,

12-14 августа 1978 г.

Многоборье ГТО (4-я ступень)
Женщины

1-я возрастная группа
1. З. Летуновская (Липецкметаллур-

гстрой) — 114 очков.
2. Н. Машкова (Саратовводстрой) —

112.
3. Н. Лиманская (Главкубаньрисст-

рой) — 101.
2-я возрастная группа

1. Л. Красякова (Саратовводстрой)
— 106 очков.

2. В. Макеева (БАМ) — 104.
3. Т. Башарина (Камгэсэнергострой)

— 95.
Мужчины

1-я возрастная группа
1. В. Щукин (Саратовводстрой) —

139.
2. Н. Халямин (Липецкметаллургст-

рой) — 134.
3. В. Саламатов (Нижневартовскнеф-

тестрой) — 127.
2-я возрастная группа

1. Н. Харламов (Саратовводстрой) —
115.

2. В. Якушев (Сургутнефть) — 114.
3. А. Чешко (Сургутнефть) — 111.

Командный зачёт

1. Саратовводстрой — 1230 очков
2. Сургутнефть — 1025 очков
3. Череповецметаллургхимстрой —

972 очка

* В 1929-м кулаки облили
нашего земляка Петра Дьяко-
ва керосином и подожгли. Он
выжил! Вернулся к работе. Во-
евал, прошёл всю Великую
Отечественную. Награждён
двумя орденами.

** Из «Тюменского комсо-
мольца» за 16 августа 1978 г.

*** Своеобразной «фиш-
кой» этой студии из ГДР были
приключенческие фильмы об
индейцах, боровшихся со сво-
ими «бледнолицыми» врагами.

«ДЕФА»***. Этакого Чин-
гачгука, метко поражаю-
щего томагавком неблиз-
кую цель. Что было наве-
яно отменным выступле-
нием капитана сургутской
команды Анатолия Чешко
— чемпиона России по на-
циональному многоборью
(где, как известно, метают
топор).

Правда, больше преуспел
в этом секторе другой пред-
ставитель Сургутнефти —
Владимир Соколов, которо-
му удался превосходный
бросок на 61 м 66 см. Даль-
ше всех? Чуть позже отве-
тил на этот вопрос Григо-
рий Клишевский из коман-
ды БАМа — 61 м 94 см.

…Снова переезжаем —
теперь в СК «Геолог». Тут
нас ждёт приятный сюрп-
риз: многие плывут на
уровне спортивных разря-
дов. Стометровкой воль-
ным стилем их точно не
напугаешь.

Похвалил увиденное и
доцент столичного физ-
культурного вуза, заслу-
женный мастер спорта Вла-
димир Кислухин: «Чемпи-
он СССР Шумин в 1928
году проплыл 100 метров за
1 минуту и 6 секунд. Побе-
дительница женского тур-
нира Фёдорова (на первой
Всесоюзной Спартакиаде.
— В.Т.) показала время 1
минута и 25 секунд. Оба ре-
зультата хуже, чем у моло-
дых физкультурников-мно-
гоборцев ГТО, победивших
в тюменском бассейне».

Менее отчётливым для
нас, чем для судей, выгля-
дело то преимущество, ко-
торое сохранили претен-
денты на медали перед
последним видом програм-
мы — кроссом. Мы вери-
ли в победу наших земля-
ков, и они, действительно,
сохраняли хорошие шансы
— Саламатов, Якушев,

Чешко… А вот «прекрас-
ный пол» выступал поху-
же, хотя и очень старался.
Я яро болел за оператора
нефтеперекачивающей
станции «Западный Сур-
гут» Людмилу Волегову —
и чуть меньше за всех ос-
тальных.

Вечера
беззаботные

Они — из Владимира, а
у вашего корреспондента
— то же имя! И сразу воз-
никает не выразимая сло-
вами симпатия… Знаком-
ство происходит за столи-
ком в концертно-танце-
вальном зале, где в те три
незабываемых дня дей-
ствовал клуб «Олимпия».
На эстраде один ВИА сме-
няет другой; звучат самые
популярные песни конца
70-х; и даже обнаруживает
себя оперетта. Для отды-
хающих спортсменов поют
и танцуют артисты гастро-
лировавшего тогда в Тю-
мени Томского театра муз-
комедии.

А вообще развлекатель-
ную программу для гостей
можно назвать междуна-
родной — на сцене появят-
ся и болгарские музыкаль-
ные «братушки».

…Конечно, были в зале
и представители шефству-
ющих предприятий города.
Вечерами наступал час их
заботы и дружеской опе-
ки: что хотите увидеть, где
побывать? Может быть, в
кино? Или на футбол?..
(Кто-то из спортсменов
наверняка посетил матч
первенства страны между
«Строителем» и узбекским
«Янгиером», состоявший-
ся 13 августа. Сей факт
уточнил для меня знаток
тюменской футбольной
старины Николай Фигу-
ров).

Саратов убегает
за победой!

«Первая тюменская Все-
союзная» финишировала в
день рождения нашей об-
ласти… Но сначала пред-
стояло пересечь линию фи-
ниша в буквальном смыс-
ле — на дистанции кросса
в один километр. Там тоже
нашлись свои скромные ге-
рои. Новый горячий день
их не смутил, благо, лес-
ная трасса у базы отдыха
моторного завода, а равно
и близость озера Андреев-
ского, противостояли
зною.

«Не думай о секундах
свысока…» Но помнить
надо! Как это классно по-
лучилось у девушки с кра-
сивым именем Лилия и фа-
милией Красякова из Са-
ратоводстроя. Волжанке
предстояло добиться пере-
веса в две секунды (всего-
то!) над Валентиной Маке-
евой с БАМа — а выиграла
восемь. Хватило с избыт-
ком! Лиля-Лилия стала
первой обладательницей
золота в личном зачёте.

Николай Усов из Чере-
повца, напротив, не рас-
считывал на высокое мес-
то. Но здорово хлопнул ус-
ловной дверью — больше
чем на сотню метров опе-
редил ближайшего пресле-
дователя с лучшим резуль-
татом дня.

А вот кто «наехал» на
конкурентов, так это сара-
товец и бульдозерист по
профессии Владимир Щу-
кин! Грамотно распределил
силы по всем отрезкам и
показал второй результат,
чего хватило для общей по-
беды.

…А пресса дышала све-
жим воздухом под сенью
деревьев и не особо расстра-
ивалась. Всё равно послан-
цы тюменского Севера вы-

Железнодо-
рожный
вокзал
в Тюмени —
встречают
Всесоюзный
ударный
отряд имени
ХVIII съезда
ВЛКСМ
(снимок
фотокоррес-
пондента
ТАСС Ивана
Сапожкова).

Фото
на память:
один из
руководителей
областного
штаба ССО
Владимир
МЕРЗЛЯКОВ
(второй слева)
и представители
команд-
участниц
Спартакиады
на стадионе
«Строитель».

какой-то информации и
давность лет ввели меня в
заблуждение: посчитал, что
не было этих стартов, от-
менили по какой-то при-
чине…

Но сегодня, после поис-
ков в старом «Советском
спорте», готов сообщить:
продолжение последовало!
Пусть не в Краснодаре, а в
Белгороде, осенью олим-
пийского 1980-го. На этих
соревнованиях ярко «засве-
тилась» Валентина Рочева
из команды тобольских
нефтехимиков, мастер
спорта по лыжным гонкам
и многоборец ГТО…

Вот история, о которой
пока знаю мало. Но очень
хочу узнать побольше, с
подробностями, — и вам
рассказать.

Большое спасибо директо-
ру Государственного архива
социально-политической ис-
тории Тюменской области
Елене Ивановне Долгушиной,
сотрудникам архива Юлии
Юрьевне Куртековой и Ива-
ну Сергеевичу Химичу за по-
мощь в поиске фотоматери-
алов о Спартакиаде-1978.

ЕСОЮЗНАЯ, САМАЯ ПЕРВАЯ!
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Сергей ИВАНОВ:

НАУЧИТЕ ГАВТАДЗЕ НЕ ТЕРЯТЬ МЯЧ,
И У ВАС БУДЕТ ЕЩЁ ОДИН РОБИНЬО/ЩИМБА

Константину Ерёменко, лучшему игроку
мини-футбола XX века, 5 августа могло бы
исполнится 54 года. У «Русского Пеле»
огромное количество титулов и достижений.
Долгое время именно Ерёменко с 494
голами был лучшим бомбардиром в элите
отечественного футзала, пока его 10 января
2015 года не опередил другой
прославленный голеадор — Сергей Иванов.

Мини-футбол
не оставлю

Спустя несколько лет,
доведя количество забитых
мячей в суперлиге до 554, он
повесил футзалки на гвоздь
в «Сибиряке». Там же нача-
лась тренерская карьера Ива-
нова, которая пока склады-
вается довольно извилисто.
Он дважды возглавлял ново-
сибирцев в трудные для клу-
ба моменты.

Последний раз это слу-
чилось перед началом се-
зона 2021/2022, когда ру-
ководство «Сибиряка» нео-
жиданно для всех решило
заявиться в Западную кон-
ференцию высшей лиги.
Сергею пришлось спешно
формировать состав, не
имея особых финансовых
возможностей. Так в Но-
восибирске оказались ма-
лоизвестные Гиорги Гав-
тадзе, Андрей Павлов,
Джано Кварацхелия и Ро-
ман Ананьев, которые сей-
час с успехом выступают в
PARI-Суперлиге.

— Как вам удалось раз-
глядеть потенциал в этих
парнях?

— В «Сибиряке» нача-
лись проблемы. Нужны
были так называемые бюд-
жетные футболисты. Я
когда уехал из Новосибир-
ска, то обосновался в Пи-
тере. Год следил за мест-
ными футболистами, да и
сейчас продолжаю этим
заниматься. Если не раз-
бираешься в футзале, то
тяжело привезти футболи-

тов, но шансов у них куда-
то пробиться очень мало.
Этих ребят нужно куда-то
пригласить, тренировать,
чтобы они пошли дальше.
Однако потенциальные
звёзды, к сожалению, за-
канчивают, так и не рас-
крывшись. Потому что са-
мой специфики развития
футзала у нас в городе нет.
Всем конкретно нужен ре-
зультат здесь и сейчас. Кто
и как у них там будет иг-
рать через год, два или три,
вообще никому неинтерес-
но. Я уверен, что мы мог-
ли быть не хуже, чем «Тю-
мень» и «Синара». Только
там работают над развити-
ем молодёжи, а у нас та-
ких людей нет. Вот и вся
разница. Поэтому там есть
свои школы, а здесь нет.

— После ухода из «Си-
биряка» вы не трудились на
профессиональном уровне
последние два сезона. Чем
занимались всё это время?

— Мини-футболом.
Всю жизнь в нём провёл
и, конечно, я его не остав-
лю. Помогаю в Питере на
тренерском мостике ко-
мандам, у которых есть
желание выигрывать. Я
иду в ногу со временем и
держу руку на пульсе фут-
зала. Слежу за трансфера-
ми, за клубами, за каки-
ми-то тактическими тре-
нерскими новшествами.
Мини-футбол во мне жи-
вёт, и ни в коем случае я
не отошёл в сторону. Всё
под контролем. Един-
ственное — меня нет в су-
перлиге. Но я всё вижу и
знаю. Может не всё, ко-
нечно, но основные мо-
менты мимо меня точно не
проходят (улыбается).

Абышев и Чухрий
как единый кулак
— Бронзовый успех «Тю-

мени» для многих стал сюр-
призом, учитывая проблемы
в «регулярке». Попадание
чёрно-белых в тройку при-
зёров вас тоже удивило?

— Поначалу команда
Дениса Абышева очень

бледно выглядела. Сейчас,
наверное, глупо это отри-
цать. Но весной всё поме-
нялось. Все были настрое-
ны и совершенно иначе
отдавались игре. Я не знаю,
что там произошло. Тре-
нерский штаб, видимо,
увидел определяющие мо-
менты, которые нужно из-
менить и сделать так, что-
бы команда прибавила. В
итоге футболисты добави-
ли в агрессии, а также в по-
нимании выстраивания са-
мой игры. Даже тот факт,
что тюменцы уступили в
напряжённом пятом матче
полуфинала «Ухте», гово-
рит о том, что к плей-офф
они подошли более чем
готовыми на 90 процентов.
Чуть-чуть не хватило, на
мой взгляд, в тактическом
плане, но всё равно третье
место для «Тюмени» очень
хороший результат.

— Сергей Чухрий — ас-
систент Абышева в тренер-
ском штабе «Тюмени».
Можно по итогам минувше-
го сезона твёрдо заявить, что
из бывших одноклубников
образовался отличный тан-
дем на тренерском поприще?

— Тяжело сказать, я же
не знаю их способностей.
Но тренерский штаб в
любом случае должен быть
одним целым, несмотря на
распределение ролей меж-
ду собой. Они должны
друг другу подсказывать и
помогать, чтобы был ка-
кой-то компромисс. Тог-
да команда сможет пони-
мать, чего от неё хотят на
площадке.

В начале сезона, пока
Абышев и Чухрий между
собой притирались и иска-
ли взаимопонимание, у
«Тюмени» присутствовал
некий дисбаланс в игре. В
ходе совместной работы
они определились, чего хо-
тят, и команда начала при-
бавлять, прибавлять и при-
бавлять. Это помогло под-
вести её к плей-офф в мак-
симально хорошей форме.

— Вы несколько сезонов
выступали вместе с Чухри-
ем за «Сибиряк». Было за-

ста и сделать из него иг-
рока. Но если у тебя есть
такое понимание, то это не
будет проблемой.

Я считаю, что разбира-
юсь, поэтому нашёл лю-
дей, в которых увидел по-
тенциал. Совершенно спо-
койно помог им его обре-
сти и раскрыть. Сегодня
очевидно, что это люди
достаточно высокого уров-
ня, раз они востребованы
на уровне суперлиги. В
этом и заключается моя
тренерская позиция: если
более-менее работаешь с
каким-то футболистом, то
должен его раскрыть и
помочь стать игроком, что
я и стараюсь делать.

— Вы открыли дорогу в
профессиональный футзал
для Павлова и Кварацхе-
лии. Их примеры подтвер-
ждают, что в Санкт-Петер-
бурге на любительском
уровне можно найти талан-
тливых ребят?

— Да, безусловно! В
Питере около четырёх лиг.
Конечно, те, которые по-
меньше, не очень сильные.
Но перспективная моло-
дёжь и там тоже есть. Если
бы кому-то оказалось ин-
тересно, то можно было
бы сделать команду и раз-
вивать её. Но, к сожале-
нию, у нас все сразу хотят
получать результат и уже
на выходе зарабатывать
деньги. А развивать фут-
зал никто не хочет, отсю-
да и проблемы.

В Питере достаточно
много молодых футболис-

метно, что у него есть тре-
нерские задатки?

— У меня даже не воз-
никало сомнений, что
Чухрий станет тренером.
Потому что Александр
Попов и Григорий Иванов
дают своим игрокам воз-
можность проявить себя и
в иной роли вне зависи-
мости от того, показыва-
ли они какие-то результа-
ты или нет.

Это очень хорошая и
сильная, как мне кажется,
черта президентов «Тюме-
ни» и «Синары». Они мог-
ли бы привезти любого
тренера из России и даже
из другой страны, но бе-
рут своих и дают им шанс
показать себя. Мы же не
знаем, кто как раскроется.

Главное —
ментальное
развитие

— За игрой Гавтадзе в
«Тюмени» вы наверняка
всегда следите особенно
пристально. Согласитесь с
мнением, что в минувшем
сезоне ему удалось приба-
вить в стабильности?

— Гиорги — это пример
того, о чём я говорил в на-
чале интервью, что нужно
развивать футболиста. Он,
конечно, раскрывается, но
делает это не за счёт тре-
нерского таланта, а во мно-
гом благодаря окружаю-
щим его игрокам. Гавтадзе
способен удивлять на пло-
щадке. Возьмите того же
Андрея Павлова. Почему
он прибавляет на глазах в
«Ухте»? Потому что поми-
мо тренерской мысли есть
ещё и качественные одно-
клубники, такие, как Гит-
та, Педала, Парадински.

Гиорги, на мой взгляд,
должен прогрессировать
намного быстрее, так как
время идёт. Одно дело,
когда вчера он был моло-
дым, а сегодня далеко уже
не юный футболист. Гру-
зин как минимум эти два
года не потерял в «Тюме-
ни». Но мог бы ещё луч-
ше раскрыться, что при-
несло бы больше пользы
его клубу.

— А каким Гавтадзе был,
когда только переехал в

Интервью подготовил Павел КУНЦЕВИЧ
Фото Виктории ЮЩЕНКО и superliga.rfs.ru

Россию? Чему вам прихо-
дилось его учить в «Сиби-
ряке»?

— В первую очередь
пониманию того, что он
делает и зачем. Плюс ин-
дивидуальные, конечно,
качества. Каждый же тре-
нер по-разному видит фут-
зал. Кто-то считает, что
игрока, который прошёл
обучение в детско-юно-
шеской школе, уже ниче-
му учить не надо.

Я так не думаю. Не толь-
ко нужно учить, но и про-
должать развивать футболи-
ста. У всех находятся какие-
то таланты. Но есть сумас-
шедшие качества, которые
необходимо раскрыть, и
будет в два раза лучше.

Возвращаясь к Гавтадзе,
в «Сибиряке», в первую оче-
редь, работал с ним над тем,
как он должен развиваться
ментально. Это самое глав-
ное для любого игрока.

— В манере игры Гиорги
за «Тюмень» иногда проска-
кивает определённое пижон-
ство. Когда, например, в об-
водку пойдёт, не имея под-
страховки сзади. Эти черты
особенно часто проявлялись
у вас в «Сибиряке»?

— Да, безусловно, всё
это убирали и подчищали.
Понятно, что за один год
тяжело подобное сделать.
Но основные вещи до него
доводили, и он всё пони-
мал. С другой стороны,
Робиньо в МФК «Газ-
пром-Югра» всё время без
страховки возле своих во-
рот обыгрывал соперни-
ков. Щимба сегодня дела-
ет то же самое. Но им же
никто не говорит: «Не
надо так». Наоборот, кри-
чат: «Давайте-давайте, вы-
ходите из-под прессинга».

Если мы видим, что у
человека что-то получает-
ся, то, конечно, пускай
делает. У Гавтадзе — ин-
дивидуальный стиль игры.
Он любит обводить, и дол-
жен это делать. Конечно,
будет это пробовать и там,
где даже нет страховки.
Все говорят о том, как он
должен действовать, и что
так не надо делать. Так на-
учите Гавтадзе не терять
мяч. Тогда у вас не будет
проблем, и появится ещё
один Робиньо/Щимба.

ПРОГРЕСС ИГРОКОВ В СУПЕРЛИГЕ, ВЫСТУПАВШИХ ПОД НАЧАЛОМ СЕРГЕЯ ИВАНОВА В «СИБИРЯКЕ»

23 года
Суперлига

Игры Голы Передачи

90 39 25

Гиорги
ГАВТАДЗЕ

27 лет
Суперлига

Игры Голы Передачи

88 26 38

Андрей
ПАВЛОВ

28 лет
Суперлига

Игры Голы Передачи

69 15 15

Роман
АНАНЬЕВ

29 лет
Суперлига

Игры Голы Передачи

40 11 4

Джано
КВАРАЦХЕЛИЯ

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ
      СЕЗОНА 2023/2024

ЩИМБА

НАНДО

ГИТТА

Сергей
ДЕНИСОВ

Сергей
АБРАМОВ

по версии
Сергея
Иванова
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В АРОМАШЕВСКОМ РАЙОНЕ

Сельский стадион

В Новопетрово
прошёл
заключительный
этап летних
сельских
спортивных игр
Аромашевского
района,
посвящённый
80-летию
Тюменской области.

В соревнованиях по
дартсу первое место занял
Юрий Субботин (Арома-
шевское сельское поселе-
ние). Серебро забрал Ана-
толий Анаприюк (коман-
да «СОЮЗ»). Бронзу зас-
лужил Виталий Шихов
(Слободчиковское сельс-
кое поселение).

В состязаниях дояров
среди мужчин в личном
первенстве лучшим стал
Павел Вдович. Второе ме-
сто занял Сергей Чирич.
На бронзовой строчке
финишировал Антон Но-
вак. У женщин в тройку
призёров вошли Кристи-
на Харлова, Анастасия
Таранцова Анастасия и
Варвара Кутузовы. В ко-
мандном первенстве сре-
ди дояров первой оказа-
лась сборная Аромашев-
ского сельского поселе-
ния.

В пляжном волейболе
среди женских команд зо-
лото взял «СОЮЗ». На
втором месте — сборная

Материалы подготовил Владимир МИТЬКИН
Фото из социальных сетей

Казанский район. В селе
Казанском состоялся от-
крытый Кубок района по
футболу (8х8). В соревно-
ваниях выступали пять ко-
манд.

Первой в итоге стала
сборная Ишимского райо-
на. В её составе выделя-
лись вратарь Данила Кор-
ниенко, защитники Алек-
сандр Арбузов и Виктор
Зуев, а также форвард Ро-
ман Васильев. Серебро
взяла команда из Большо-
го Сорокино.

Бронзу забрала сборная
Казанского района. У хозя-
ев блистали Аркадий Цил-
лер, Александр Хазипов,
Сергей Корниенко и Вла-
димир Янченко.

Мастера дартса
состязались
в Омутинском

Омутинский район. Состоялись от-
крытые чемпионат и первенство
Омутинского района по дартсу. В
этих соревнованиях выступали бо-
лее 60 спортсменов.

В первенстве золото взяли мест-
ные участники — Ксения Тютюни-
кова, Станислав Степанов и Арина
Кефнер. Ещё в рамках состязаний
прошёл турнир «Школьной дартс-
лиги». В ней блистали представите-
ли Тюмени — Дарья Холодилова и
Дмитрий Золотаревский.

В открытом чемпионате района
также преуспели посланцы област-
ного центра Елена Кочетова, Инна
Храпова, Родион Тырлин и Юрий
Кунгурцев.

КОРОТКО

Стартовали в День
физкультурника

Юргинский район. В День физкультур-
ника, 10 августа, в Юргинском состоя-
лись районные летние сельские спортив-
ные игры.

После торжественного открытия уча-
стники направились к местам стартов.
Там они состязались в лёгкой атлетике,
гиревому спорту, волейболу, мини-фут-
болу и городкам. Напомним, что пер-
вым этапом игр был Фестиваль ГТО,
который прошёл в июле.

В общем зачёте итоговые результаты
подводились по двум подгруппам (ко-
манды сельских поселений, а также —
сборные предприятий и учреждений).
Победную сумму набрала дружина Юр-
гинского сельского поселения. Серебро
взяли шипаковские физкультурники.
Бронзу заслужили представители Лес-
новского сельского поселения.

В другой подгруппе победила коман-
да Юргинской СОШ. Второй финиши-
ровала администрация района. Бронзо-
вые награды забрала сборная Лесновс-
кого Дома социального обслуживания.

Прошёл турнир
по дуатлону

Исетский район. В райцентре впервые
был проведён турнир по дуатлону. Он
включал в себя велогонку и бег. Мероп-
риятие привлекло внимание как участ-
ников, так и зрителей, став настоящим
праздником спорта и здорового образа
жизни.

Прошедшие накануне стартов дожди
добавили ещё больше эмоций как де-
тям, так и взрослым. Скользкие трассы
и лужи сделали соревнования ещё бо-
лее захватывающими и непредсказуемы-
ми, что добавило азарта и вызвало мно-
жество ярких впечатлений.

Победителями в разных возрастных
категориях стали: Юлия Быбина, Ири-
на Аукшкальнис, Василиса Зуева, Еле-
на Сафарова, Денис Бахирев, Галина
Берегова, Михаил Подуровский, Данил
Шишкин, Владимир Сидоров, Павел
Моршинин и Сергей Ирмянцев.

Спортивную площадку
открыли в селе Беркут

Ялуторовский район. Комплекс состо-
ит из двух частей — качелей, каруселей
для малышей и спортивной площадки
с тренажёрами и турниками. На торже-
ственную церемонию в честь открытия
пришли десятки местных жителей.

Комбинированный комплекс появил-
ся благодаря инициативному проекту
беркутян. «Пусть площадка прослужит
долго на радость всем!», — отметил гла-
ва Ялуторовского района Андрей Гиль-
генберг. И добавил, что в год 80-летия
Тюменской области для жителей села
это замечательный подарок.

За последнее время детские и
спортивные площадки появились в не-
скольких сельских поселениях района.
Вслед за беркутской подобные соору-
жения построят в Хохлово и Зиново.
Их возведут благодаря средствам от гу-
бернатора, выделенным муниципали-
тету за победу в областном рейтинге
по инвестиционной деятельности за
2023 год.

КОРОТКО

Ишимцы добыли футбольный трофей в Казанском

Сборная Ишимского района по футболу с трофеем.

мова и Наталья Петру-
шенко. У мужчин первое
место занял Сергей Сте-
панюк. Серебро получил
Иван Кучерин. Бронзу
забрал Михаил Горлов. В
командном первенстве
первыми оказались ша-
шисты «СОЮЗа».

В настольном теннисе
на вершину пьедестала
поднялась команда Ново-
петровского сельского
поселения. На втором ме-
сте — аромашевская сбор-
ная. Бронзу добыли сло-
бодчиковские теннисис-
ты.

Таким образом, по ито-
гам двух этапов районных
летних спортивных игр в
общем зачёте среди ко-
манд сельских поселений
первое место заняла сло-
бодчиковская сборная.
Вторую сумму очков на-
брала команда Кармацко-
го сельского поселения.
Бронзовый успех праздно-
вали новопетровские
спортсмены.

Среди команд райцен-
тра золотое место занял
«СОЮЗ». На второй
строчке — команда Аро-
машевского сельского по-
селения. На бронзовой
позиции — сборная адми-
нистрации.

администрации. Бронзо-
вые награды — у волей-
болисток Малиновского
сельского поселения.

В перетягивании кана-
та первое место заняла
сборная Кармацкого сель-
ского поселения. На се-
ребряной строчке — адми-
нистрация. Бронзовые
награды заслужила ново-
петровская команда.

В соревнованиях по
шашкам в личном пер-
венстве среди женщин
золото выиграла Нелли
Помелова. За ней фини-
шировали Ольга Елфи-

ЗАВЕРШИЛИСЬ
ЛЕТНИЕ СЕЛЬСКИЕ
СПОРТИВНЫЕ ИГРЫ
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Я теперь
не геймер,
я фиджитал-
спортсмен.

Гибрид «цифрового»
и «живого» спорта
Российский спорт нахо-

дится под беспрецедент-
ным санкционным давле-
нием, но при этом посте-
пенно адаптируется к но-
вым реалиям. Олимпийс-
кое движение остаётся
«красным океаном» (по
аналогии с понятиями Чан
Кима и Рене Моборна).
Тем не менее престиж со-
ревнований, где золото в
боксе берут люди с нео-
пределенной гендерной
принадлежностью, всё
ещё высок. А наша
страна предлагает
«синий океан» с со-
вершенно свежим

взгля-

дом
на нео-
своенный
рынок.

«Игры бу-
дущего» по
фиджит а л -
спорту в Ка-
зани собрали
более 260 ко-
манд и более 2000
участников из раз-
ных стран мира.
Эти соревнования
выбили многомил-
лионную аудито-
рию в сети и стали
настоящим проры-

Как стать
фиджитал-

спортсменом?
Если вы

увлекаетесь
к о м п ь ю -
т е р н ы м и
играми —
это уже поло-
вина успеха. В
июле 2024 года
прошел первый ре-
гиональный чемпио-
нат по фиджитал-
спорту. Были разыгра-
ны комплекты медалей
в двух дисциплинах:

1) Двоеборье — так-
тическая стрельба. Как
уже упоминалось
выше, гибрид
Counter-Strike 2 и
лазертага. Команда
SPEEDHUN72RZ
заняла первое ме-
сто, после чего
отправилась на
п е р в е н с т в о
УрФО, откуда
привезла серебро.

2) Ритм-симу-
лятор. Основа:

Киберспорт Материал подготовил Александр СИМБИРСКИЙ
Фото из архива «СМ»

ФИДЖИТАЛ ДЛЯ ЧАЙНИКОВ.

ВСЁ САМОЕ ВАЖНОЕ О СПОРТЕ БУДУЩЕГО

тии принимал участие гу-
бернатор Тюменской об-
ласти Александр Моор.
Центр уже успел провести
целый ряд соревнований.

Что такое фиджитал?
Это микс из кибердисцип-
лин и «живого» спорта. На-
пример, есть вещь под на-
званием «Двеоборье — так-
тическая стрельба». Здесь
команды сначала сражают-
ся друг против друга в шу-

вом в кибериндустрии.
Люди увидели крутую кар-
тинку, эволюцию класси-
ческого киберспорта. По-
пулярность новой дисцип-
лины растёт, плюс появ-
ляются проекты с долж-
ным финансированием.
Один из таких — тюменс-
кий фиджитал-центр, ко-
торый сейчас работает на
набережной Туры (ул. Бе-
реговая, 28). В его откры-

Губернатор
Тюменской
области
Александр
МООР
(в центре)
на открытии
фиджитал-
центра.

тере Counter-Strike 2, а по-
том переходят на настоя-
щую арену, где идет партия
игры в лазертаг. Тоже
стрельба, тоже тактика,
тоже командная работа, но
с реальной физической
нагрузкой. Автор этих
строк в свое время участво-
вал в подобном (в турнире
по VR-шутеру Warpoint) —
пришлось долго терпеть за-
битые бедра и спину.

Президент
федерации
фиджитал-
спорта
Тюменской
области
Данил
ЧАЮН
(в центре)

торыми мы следим, — го-
ворит президент федера-
ции фиджитал-спорта Тю-
менской области Данил
Чаюн. — В Тюмени уже
были соревнования по
фиджитал-футболу (гиб-
рид симулятора FIFA и
футзала) и фиджитал-бас-
кетболу (симулятор NBA
2K + реальный баскетбол).
Не так давно появилась
федерация дрон-рейсинга.
На «Играх будущего» как
раз были соревнования
дронов — это гонки бес-
пилотников разных видов

в разных форматах.
Очень
акту -

а л ьн о е
направле-

ние прямо сейчас.
Как участвовать в этих

состязаниях, если вы со-
брали команду друзей и
хотите побороться за при-
зы? Кроме способа под на-
званием «позвонить в фид-
житал-центр» есть еще
приложение «Мой фиджи-
тал». Через него можно за-
регистрироваться в систе-
ме, выбрать тренировки и
стать частью большого
движения, которое с каж-
дым годом становится все
популярнее.

Пример киберспорта,
где самые престижные
чемпионаты собирают ог-
ромные призовые фонды
(плюс там нет санкций в
адрес российских спорт-
сменов), показывает при-
мерный путь, по которо-
му сейчас идет фиджитал.
А ещё это просто увлека-
тельное времяпрепровож-
дение. Концепция видео-
игр всегда захватывает.
Кроме того, есть возмож-
ность улучшить физичес-
кую подготовку.

игра Just Dance 2024. Суть:
звучит музыка, на экране
появляются фигуры лю-
дей, чей танец нужно по-

вторить как можно
точнее. Датчики в
руках геймера считы-
вают движения, ис-

кусственный
интеллект

начисля-
ет очки.
Лучшим
«танцо-
ром» стал

Семен

Хлюпин. На
чемпионате

УрФО он за-
нял второе ме-
сто.

— Конечно,
мы планируем
увеличить ко-
личество дис-
циплин. Пока
что проходят
неофициальные
турниры, за ко-
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В минувшее воскресе-
нье завершились XXXIII
летние Игры. Подведём их
итоги. Сделаем это в циф-
рах.

0 баллов завоевала на
соревнованиях по

брейк-дансу Рейчел Ганн
из Австралии. Да и вооб-
ще её движения были да-
леки от всего этого. Она
то билась в конвульсиях,
то просто экспрессивно
двигала руками и ногами.
Это если бы, например, на
какие-нибудь крутые со-
ревнования по бальным
танцам допустили спорт-
сменов, выступающих в
стиле «а-ля сельская дис-
котека». Зато Ганн стала
мемом и обрела всемир-
ную известность. Правда,
теперь есть вопрос. Зна-
чит ли это, что в новом
виде программы так лег-
ко получить олимпийскую
лицензию? То есть теоре-
тически участником сле-
дующих Игр в брейк-дан-
се может стать кто угод-
но, вообше не имеющий
отношения к какому-либо
спорту?

1медаль завоевали на-
ши спортсмены. Мир-

ра Андреева и Диана
Шнайдер выиграли се-
ребро в парном разряде у
женщин. Эта медаль ста-
ла единственной для рос-
сийских спортсменов,
выступавших в нейтраль-
ном статусе. Всего таких
было 15. Мирре и Диане
не хватило опыта, чтобы

5-кратный олимпий-
cкий — легендарный

кубинский борец греко-
римского стиля Михаин
Лопес в супертяжёлом
весе. В отличие от плов-
цов или гимнастов борец
на одних Играх может
выиграть лишь одно золо-
то. Так что добиваться
своих наград Лопесу было
намного труднее, чем, на-
пример, Маршану. При
этом в активе кубинца 6
Олимпиад. На дебютных
Играх в 2004 году он ус-
тупил в четвертьфинале
будущему олимпионику —
Хасану Бароеву из России.

6,25 метров. Та-
кой результат

показал невероятный пры-
гун с шестом Арманд Дюп-
лантис из Швеции. Он иг-
раючи победил соперни-
ков, а в концовке выступ-
ления установил очередной
мировой рекорд.

9-ю золотую олимпий-
скую медаль взяла

американская пловчиха
Кэти Ледеки. На Играх в
Париже девушка выигра-
ла две награды высшей
пробы: в заплывах на 800
и 1500 метров. Она повто-
рила рекорд прославлен-
ной советской гимнастки

победить в финале более
опытных итальянок Жас-
мин Паолини и Сару
Эррани.

1-ю и единственную
медаль в истории своей
страны выиграла бегунья
на короткие дистанции
Жюльен Альфред из
Сент-Люсии. Вооружай-
тесь микроскопом, будем
искать на карте государ-
ство Сент-Люсия. Нахо-
дится оно на Карибах,
Альфред же не просто
взяла медаль, не просто
победила на Играх, а сде-
лала это в самой пре-
стижной и популярной
дисциплине лёгкой атле-
тики — в беге на 100 мет-
ров.

4-кратным олимпийс-
ким чемпионом Пари-

жа стал французский ат-
лет Леон Маршан. Король
этих Игр в плавании. Он
завоевал больше всего зо-
лотых медалей в индиви-
дуальных дисциплинах
среди пловцов.

Ларисы Латыниной по ко-
личеству олимпийского
золота. Но, скорее всего,
уже на следующих Играх
в Лос-Анджелесе Кэти его
превзойдёт. Ледеки всего
27 лет, а первое золото она
добыла на Олимпиаде в
Лондоне (2012 год) в 15-
летнем возрасте.

10-я Олимпиада для
грузинской спорт-

сменки Нино Салуквадзе,
которая выступает в пуле-
вой стрельбе. Она ездила
на Игры как представи-
тельница трёх разных де-
легаций. В 1988 году как
стрелок из СССР, в 1992
— под флагом Объединён-
ной команды. И с 1996-го
Салуквадзе защищает цве-
та Грузии. Да, в этот раз
Нино осталась без медали,
но в её копилке золото,
серебро и бронза Игр.

17 медалей выиграли
российские спорт-

смены, выступавшие за
сборные других стран.
Причины, почему они
перешли под флаги не-
родных держав, самые
разные. Кто-то поменял
спортивное гражданство
из-за санкций. Кто-то дол-
гое время жил за рубежом

Олимпиаду-2024 в Париже многие наши
СМИ решили не заметить. Кто-то делал
акцент только на негативных моментах,
в упор не замечая хороших, а они были.
К сожалению, российских атлетов
на Игры не пустили, но нашлось
место израильским. Зато, как видим,
не нашлось логике и здравому смыслу.
Но это всё политика. А Олимпиада — это
же больше спорт, география,
соревновательный дух, ответ на вопрос,
кто лучше. Кения или Китай? Сент-Люсия
или США? Ну разве где-то в экономике или
в дипломатии, да где угодно, первые могут
быть сильнее вторых? А на Олимпиаде
могут. Тем она и хороша.

или даже там родился. А
многие российские борцы,
взявшие медали Игр, пе-
ребрались в другие страны
задолго до СВО. Напри-
мер, дзюдоист Зелим Ко-
цоев представляет Азер-
байджан с 2015 года. При-
чина проста: в российской
борьбе, как в греко-римс-
кой, так и в вольной, не-
вероятно высокая конку-
ренция. Далеко не всем
сильным спортсменам хва-
тает места в нашей наци-
ональной команде. Вот
они и выступают за дру-
гие государства ради олим-
пийской мечты. Есть даже
шутка, что выиграть чем-
пионат Дагестана по борь-
бе сложнее, чем победить
на Олимпийских играх.
Хотя, может быть, это и не
шутка вовсе. Поэтому мы
и видели на Играх «датча-
нина» Бисултанова, «ал-

ИЛИ ИГРЫ В ЦИФРАХ

МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЁТ
З С Б Всего

1 Соединенные Штаты Америки 40 44 42 126
2 Китайская Народная Республика 40 27 24 91
3 Япония 20 12 13 45
4 Австралия 18 19 16 53
5 Франция 16 26 22 64
6 Нидерланды 15 7 12 34
7 Великобритания 14 22 29 65
8 Республика Корея 13 9 10 32
9 Италия 12 13 15 40
10 Германия 12 13 8 33

ОЛИМПИАДА НИКОГДА НЕ СПИТ,

Михаин
ЛОПЕС
стал
5-кратным
чемпионом,
пройдя
шесть
Олимипиад

Мирра Андреева и Диана Шнайдер

банцев» Велиева и Дудае-
ва и так далее. Забавно, на-
пример, было наблюдать
как за бронзу в категории
до 65 кг «албанец» Дудаев
победил «венгра» Исмаи-
ла Мусукаева.

529 граммов. Имен-
но столько ве-

сит золотая медаль Па-
рижских Игр. Золота там
всего 6 граммов, это чуть
больше процента. Основу
же составляет серебро.

15731к и л о -
м е т р

составляет расстояние от
Парижа до острова Таити
(Французская Полине-
зия), где тоже проходила
Олимпиада (соревнования
по сёрфингу). Конечно,
организовать Игры в од-
ном городе практически
невозможно. И это нор-
мальная практика, когда
состязания проходят не в
одной агломерации. Но,
чтобы на другом краю све-
та… такого я не припом-
ню. Когда в Париже была
ночь, состязания сёрфин-
гистов продолжались в
Таити. Олимпиада никог-
да не спит, наверное, эта
фраза могла стать одним
из девизов Игр.

Состязания
по сёрфингу
проходили
на Таити
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Фото из социальных сетей

Обуздать силу
притяжения
действительно
проще, чем
кажется. Создатели
и участники
реабилитационного
проекта
«ЛетатьЛегко»
знают об этом
точно.

ПОЛЁТЫ
ЗОВУТ!

ПОЛЁТЫ
ЗОВУТ!

СПОРТИВНАЯ
АФИША

14АВГУСТА
ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени

Стадион «Геолог». Верхнее поле

ТДСК — «ПРИБОЙ»

21.00

15АВГУСТА
ФУТБОЛ
ЮФЛ Сибирь

Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ-2009» — «ДИНАМО-
АЛТАЙСКИЙ КРАЙ-2009» (Барнаул)

10.00
Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ-2008» — «ДИНАМО-
АЛТАЙСКИЙ КРАЙ-2008»

13.00
Стадион «Геолог»

ФК «ТЮМЕНЬ-2007» — «ДИНАМО-
АЛТАЙСКИЙ КРАЙ-2007»

16.00

20АВГУСТА
ФУТБОЛ
Чемпионат Тюмени

Стадион «Бенат»

«АРСИБ» — СБОРНАЯ ВЕТЕРАНОВ ТЮМЕНИ

21.00

Легенды на льду
В Тюмени состоится турнир среди ве-

теранов хоккея, посвящённый 80-летию
образования области.

Соревнования пройдут 17 августа во
Дворце спорта «Партиком». Участие в праз-
дничных матчах примут сборные ветера-
нов Ишима, Тобольска, Тюмени, а также
команда «Прогресс». Начало игр в 12:00.

На лёд выйдут известные спортсмены,
ранее выступавшие в командах мастеров.
Среди них Валерий Тушенцов, Игорь
Латышев, Александр Попов, Владимир
Ульянов, Василий Шевчик и другие.

Состоится турнир при поддержке об-
ластного департамента физической куль-
туры, спорта и дополнительного образо-
вания, федерации хоккея Тюменской об-
ласти и Центра спортивной подготовки.

Не только значки,
но и медали

День физкультурника для активистов
и отличников Всероссийского комплекса
«Готов к труду и обороне» стал ещё более
праздничным. В минувшую субботу в ре-
гионе наградили победителей и призёров
областных фестивалей ГТО.

В Тюменском районе состоялась це-
ремония чествования отличников ком-
плекса. Они получили заветные значки
из рук олимпийского чемпиона по лыж-
ным гонкам Дениса Спицова.

В Тобольске также наградили побе-
дителей областных фестивалей ВФСК
ГТО. Глава города Пётр Вагин лично
вручил призы своим землякам. Также в
праздничный день все желающие могли
присоединиться к сдаче нормативов на
специальной площадке.

Самые масштабные мероприятия, ра-
зумеется, прошли в Тюмени. На пло-
щади 400-летия города кубки и медали
вручили победителям и призёрам лет-
него фестиваля ГТО в командном зачё-
те. В четырёх номинациях призами от-
метили 12 команд, среди которых кол-
лективы общеобразовательных школ, уч-
реждений спорта и дополнительного об-
разования, а также организаций и пред-
приятий города.

КОРОТКО

И уже второй год по-
могают людям с ограни-
ченными возможностями
здоровья наслаждаться не-
весомостью в аэротрубе и
небе с пользой для орга-
низма.

О продолжении про-
граммы рассказал стар-
ший тренер проекта Анд-
рей Дымшаков.

— Ждёт ли что-то но-
вое участников «Летать-
Легко» в этом сезоне?

— Теперь кроме специ-
алистов из медуниверси-
тета нас будут сопровож-
дать два психолога Тюм-
ГУ. Наша задача — изу-
чить полёты и понять, как
они влияют на ребят с
ОВЗ. Также с нами уже
тренировалась группа из
Тобольска. Это было моей
просьбой накануне про-
должения проекта — при-
влекать побольше иного-
родних. Верю, что в даль-
нейшем сможем звать ре-
бят из посёлков. Всё-таки
у городских жителей воз-
можностей больше. Они
выигрывают гранты и мо-
гут играть в шахматы, ле-
тать на параплане, погру-
жаться с дайвингом, ка-
таться на лошадях. Поче-
му бы и не дать шанс при-
общиться к спорту и ре-
бятам из области.

— Проект существует
больше года. Какой поло-
жительный эффект видно
уже сейчас?

— В прошлом году
спортивная группа съез-
дила на чемпионат Рос-
сии, откуда привезла два
золота и бронзу. Очень хо-
роший результат, учиты-
вая, что до этого ребята
летали не так уж и много.

Мы также видим в ди-
намике улучшение состо-
яния их здоровья. У меня
есть два парня — профес-
сиональные пловцы. По их
словам, от полётов резуль-
таты в плавании тоже ста-
ли выше. Этот момент мы
ещё до конца не изучили,
почему так происходит, но
есть предпосылки к новым
исследованиям.

И, конечно, для нас
очень полезна медий-

ность. Чем больше людей
с ОВЗ узнает о полётах,
тем больше их попробуют.
Ну и о проекте смогут ус-
лышать те, кто захочет его
поддержать, чтобы наши
спортсмены, например,
вновь могли поехать на
соревнования.

А ещё наши друзья из
Омска на основе нашего
проекта недавно создали
свой — полёты в трубе для
детей с ДЦП. Будем де-
литься опытом, обмени-
ваться мнениями.

Это пойдёт на пользу и
дальнейшим исследовани-
ям. Работа идёт плодо-
творная. Сделаем всё, что-
бы она не останавлива-
лась.

ОбъявленияРеклама

«ТЮМЕНСКАЯ  АРЕНА»
В TELEGRAM

ПЕРВЫЕ О СПОРТЕ!




